
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DELIBERATIVO DA 
COPPE/UFRJ, REALIZADA EM  05 DE MARÇO DE 2024 

 

Membros do Conselho Deliberativo Presentes 
Presidente 
Profª Claudia Maria Lima Werner 
 
Representantes da Diretoria 
Marcello Luiz Rodrigues de Campos, Amanda Fernandes Xavier Pedrosa, 
Cleide Morais Lima e Vanda Borges de Souza 
 
Representantes Docentes 
Alexandre Salem Szklo, Antonio MacDowell de Figueiredo, Claudia Maria Lima 
Werner, Glauco Nery Taranto e Marcia Walquiria de Carvalho Dezotti 
 
Representantes dos Programas 
Achilles Junqueira Bourdot Dutra, Afonso de Moraes Paiva, Alvaro Luiz Gayoso 
de Azeredo Coutinho, Carlos Julio Criollo, Marcus Vinicius de Araujo Fonseca, 
Nilson Costa Roberty, Paulo Emílio Valadão de Miranda, Roberto Schaeffer, e 
Tito Livio Moitinho Alves. 
 
Representantes dos Técnicos e Administrativos 
Ana Lucia Celino Azevedo, Josiane F. Barros, Priscyla G.F. Barbosa e Roberto 
Calvet 
 
Ausência Justificada 
Carolina Palma Naveira Cotta, Edmundo Albuquerque de Souza e Silva e 
Fernando Alves Rochinha 

______________________________________________________________ 

Início – 9:15hs. 

 

Aprovação: 

 Ata da Reunião Ordinária do CD de 06 de fevereiro de 2024. 
Aprovada por unanimidade. 

 

I -  Homologações 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação do relatório de 
estágio probatório da Professora Fernanda Minikowski Achete, do Programa de 
Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ, processo nº 23079.259299/2023-01 
Membros Titulares 
Prof. Susana Beatriz Vinzon – Professora Titular- COPPE/UFRJ 
Prof. Osvaldo Moura Rezende – Professor Adjunto – POLI/UFRJ 
 Profª Lavinia Maria Sanábio Alves Borges - Membro CAD - Professora Titular – COPPE/UFRJ 

 



Membros Suplentes 
Prof. Nelson Violante de Carvalho - Professor Associado – COPPE/UFRJ 
Prof. Mauro Cirano – Professor Associado - CCMN/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.261693/2023-00 referente ao relatório para 
avaliação da progressão de Professor adjunto 1 para adjunto 2, do Professor José 
Otávio Goulart Pecly do Programa de Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ, no 
período de 30 de novembro de 2021 a 30 de novembro de 2023. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.200361/2024-21 referente ao relatório para 
avaliação da progressão de Professor adjunto 1 para adjunto 2, do Professor Tharcisio 
Cotta Fontainha do Programa de Engenharia de Produção da COPPE/UFRJ, no período 
de 22 de janeiro de 2022 a 21 de janeiro de 2024. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.265019/2023-96 referente ao relatório para 
avaliação da progressão de Professor adjunto 3 para adjunto 4, da Professora Bianca 
de Carvalho Pinheiro do Programa de Engenharia Oceânica da COPPE/UFRJ, no 
período de 23 de janeiro de 2022 a 22 de janeiro de 2024. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.202609/2024-99 referente ao relatório para 
avaliação da progressão de Professor associado 2 para associado 3 , do Professor 
Francisco Thiago Sacramento Aragão do Programa de Engenharia Civil da 
COPPE/UFRJ,  no período de 04 de abril de 2022 a 03 de abril de 2024. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.260234/2023-09 referente a avaliação da 
promoção para Classe E do Professor Glaydston Mattos Ribeiro do Programa de 
Engenharia de Transporte da COPPE/UFRJ, no período de 12 de dezembro de 2008 a 
12 de fevereiro de 2023. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação  do   processo   nº  23079.209582/2023-84,   referente   a    Contratação 
do   Prof.    Carlos   Eduardo   Durange   de   Carvalho   Infante,   como    Colaborador 
Voluntário   da   Universidade  Federal    do  Rio  de  Janeiro – UFRJ  e  na  Categoria 
de Visitante no PEP/COPPE. 
Relator:  Comissão   de   Ensino   e   Pesquisa.   Parecer:  favorável.  Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do Processo nº 23079.261276/2023-59, referente a abertura da Turma 2 
do curso MBEN - Pós-Graduação Executiva em Energia, coordenado pela Profa. Andréa 
Souza Santos, do Programa de Engenharia de Transportes da COPPE/UFRJ.    
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 



Homologação do Processo nº 23079.252186/2023-77, referente a abertura da Turma 
47 do curso MBP Pós-Graduação Executiva em Petróleo e Gás, coordenado pela Profa. 
Andrea Souza Santos, do Programa de Engenharia de Transportes da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do Processo nº 23079.256054/2023-14, referente a abertura da Turma 1 
do curso de Especialização Gestão de Emergências e Desastres Naturais e Humanos, 
coordenado pelo Prof. Paulo Fernando Ferreira Frutuoso e Melo, do Programa de 
Engenharia de Nuclear da COPPE/UFRJ,  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
Homologação do processo nº 23079.216932/2023-69/, referente a alteração do 
Substituto Eventual para a Prof.ª Claudia Maria Lima Werner. 
Relator: Comissão de Legislação e Normas. Parecer: Favorável. Aprovado por 
unanimidade. 
 
 

II – Alteração da Comissão Eleitoral para Eleição no Conselho Deliberativo em 
abril/2024 para: 

. Representantes dos Docentes 

. Representantes dos Técnicos-Administrativos 

Prof.ª Claudia informou que o Sr. Juan Vitor, integrante da Comissão Eleitoral, estará 
de férias durante alguns dias do processo eleitoral. Foi solicitado a inclusão de mais um 
técnico administrativo, foi feita uma consulta aos membros presentes e foi incluída a 
Sra. Maria Célia Fonseca dos Santos, o que foi aprovado pelos membros da reunião. 

 

III – Aprovação do Calendário Eleitoral para os Representantes Docentes e 
Técnicos Administrativos no Conselho Deliberativo. 

Foi apresentado o calendário pela Profa. Claudia Werner, foi realizado alteração no 
período da inscrição das chapas. O calendário aprovado se encontra em anexo. 

 

IV - Planejamento Estratégico: atualização 

Profª Amanda Pedrosa, da Diretoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional, 
realizou uma apresentação, que se encontra em anexo e informou que foi realizado um 
mapeamento junto as Diretorias e que é necessário manter esse tema vivo e que seja 
do comprometimento de todos os Programas. Após a apresentação alguns membros do 
CD se pronunciaram: 

Prof. Paulo Emílio declarou que atualmente tem sentido a necessidade da COPPE se 
estender em outros lugares, ter outros tentáculos. Prof. Marcelo declara que tem 
recebido convites como do ITA, mas tem tido problemas operacionais. Prof. Szklo 
sugeriu o projeto MINTER/CAPES, como um apoio. Prof. Antonio Figueiredo tem receio 
que a COPPE perca o protagonismo e passe a ser uma coadjuvante. O esvaziamento 
de alunos na COPPE é um dos problemas, muita das vezes não tem alunos disponíveis 
para execução de projetos. Prof. Roberto Schaeffer declarou que um dos problemas é 
que a FAPERJ, não é tão ágil quanto a FAPESP e com essa falta de agilidade e 
participação financeira está se perdendo projetos junto à Comunidade Européia. 
Declarou também que a falta de atração dos alunos é a constante falta de luz, internet, 



vazamentos,  muitas das vezes eles preferem ir para PUC. Prof. Szklo sugere que a 
Fundação COPPETEC entre também neste planejamento e devemos valorizar mais 
nossos alunos, o Engenheiro é necessário para os fatos que estão acontecendo, não é 
mais aquele que vai para o chão de uma fábrica, sugere que se crie um certificado na 
relação com quem trabalhou em projetos na COPPETEC. Prof. Figueiredo declara que 
a COPPETEC tem sido procurada para ser fundação de apoio de outras Universidades, 
atualmente já é da UNIRIO. Prof. Carlos Julio declara a importância da integração da 
graduação com a pós-graduação. Prof. Achilles Dutra declara que em anos passados 
uma bolsa de pós-graduação dava para um aluno viver no Rio de Janeiro. Acredita que 
a falta de alunos se deve a engenharia não ser mais tão atrativa e os alunos ficam na 
pós-graduação quando tem complementação na bolsa de estudos. 

Prof. Marcello Campos informou que no próximo dia 11 de março será realizada a 
recepção dos novos alunos e no dia 19 de março será a aula inaugural, com o 
Embaixador André Aranha Corrêa do Lago. 

 

Nada mais havendo a tratar, Professor Claudia Maria Lima Werner, encerrou a sessão 
às 10hs50min. 
Profa. Claudia Maria Lima Werner 
Presidente do Conselho Deliberativo – COPPE/UFRJ 
Secretariou esta reunião: Maria Célia Fonseca dos Santos 
Ata aprovada em: 02 de abril de 2024 
 


